

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrea de la suscripción por gres.

## Precios de suscripción.

Menores 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 march. por linea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia: El periódico oficial del 27 inserta dos anuncios de interés para el comercio: el primero es del encargado de Negocios de España en Constanti-nopla, participando al ministerio de Estado que el 7 del actual ha autorizado la Sublime Puerta á navegar durante la noche en el Bósforo á los buques mercantes, sean de vapor ó de vela, que hayan penetrado en los estrechos de los Dardanelos y del Mar Negro, después de haber obtenido los firmantes que para ambos pasos se requieren, exceptuándose de esta autorización por medida de seguridad general y para evitar accidentes, los buques remolcadores. El segundo dice que el gobierno de S. M. el rey Víctor Maouel, por conducto de su encargado de Negocios en esta corte, ha participado á la primera secretaría de Estado haber declarado en bloqueo efectivo las costas todas de la isla de Sicilia y de las islas adyacentes.

— Se han pedido al ministerio de Fomento 106 colecciones de pesas y medidas tipos para el planteamiento del sistema métrico decimal en las provincias de Ultramar.

— Hace pocos días hablamos de un aparato compuesto de varios discos de cristal, que se ensayó en París con buen éxito, para aumentar la intensidad del alumbrado público sin alterar el consumo del gas. La autoridad local de Madrid, celosa por proporcionar á esta población todas las mejoras que se reconoceen como tales, se apresuró á pedir el aparato, y se hizo una prueba en el Prado, ante el señor alcalde corregidor duque de Ses-

to, el ingeniero de la empresa del gas, el del ayuntamiento señor Molero, y otras varias personas. El resultado fué sorprendente, pues la zona iluminada por el farol donde colocaron los discos era cinco veces mayor que la ordinaria, pudiéndose leer una carta á gran distancia del foco luminoso. Aun falta hacer la prueba oficial para apreciar científicamente el aumento de luz que proporciona el aparato, el cual si se adopta proporcionará Madrid por las noches una gran cantidad de luz. — Es singular y digno de estudio el hecho que refiere *La Esperanza* del 25, y de cuya exactitud sale garantizado nuestro colega. En casa de un concejal de esta corte había una gata, á la que uno de los sirvientes hacia extraordinarios halagos. Uno de estos días, la indicada sirvienta estaba visitando á una niña hija del concejal, y como la prodigara algunas caricias, vió que la gata se lanzó rápidamente sobre la niña, á la que tuvo prontamente que cubrir con el delantal y con sus propios brazos, en los que enfurecido el animal se cebó grandemente. Y cuenta que, á lo que parece, su intención no era herir á la sirvienta, si no á la niña; y si atacó á aquella, fué porque no pudo verificarlo con la otra, ó porque equivocadamente debió suponer en su saña, que aquellos brazos pertenecían al objeto de sus iras. A los desaforados gritos de la criada, se puso en movimiento toda la casa. Una compañera suya, que acudió la primera, trató instintivamente de apoderarse de la niña para salvarla, mas juzguese cuál seria su sorpresa y su estraneza á la vez, al verse acometida por la gata, que abandonó entonces á la otra. Escusado es describir la situa-

ción angustiosa en que se encontraban los padres de la criatura, hasta que pudieron verla libre de aquel irritado animal. Durante toda la escena se hallaba este con los ojos desencajados, la cola y la piel nerizadas y bolando de cólera.

— Los periódicos de Cádiz refieren el siguiente admirable rasgo que ha merecido la distinción de que el capitán general lo haga público por medio de una orden de la plaza y de que lo recomiende especialmente al gobierno de S. M.: — Hallábase en el castillo de la Corredura un destacamento del tercer regimiento de Artillería de á pie, empleado en descargar proyectiles: cayó uno de estos al suelo produciendo al choque una chispa que prendió fuego a algunos granos de pólvora, papeles y otros combustibles que se hallaban esparcidos por el suelo y que daban muy poco de un número crecido de quintales de pólvora y granadas. El peligro inminente hizo huir á cuantos trabajadores se hallaban próximos á él, pero el subteniente de Artillería D. Maouel Busquet mandó á la tropa apagar el fuego, y fué inmediatamente obedecido por el cabo de dicha arma Francisco Castelló, que despreciando el peligro se arrojó sobre las materias inflamadas, logrando apagarlas con su propio cuerpo y con la arena que temvió y arrojó sobre ellas, evitando con su arrojo la voladura del almacén y salvando la vida de todos sus compañeros.

La sencilla narración de este hecho es el más digno elogio que puede hacerse de la noble conducta de estos valientes, que no puede quedar sin premio.

— Ha desaparecido en Málaga el temor que había á los tiburones, porque hay la firme creencia de que semejantes huéspedes acuáticos habían desaparecido de la zona de aquél puerto.

— En Premia (Barcelona) dicen que fué pescado un tiburón el 25, cuyo pez se entredó en los cabos de la almadrava y pudieron sacarlo á tierra sin gran trabajo.

— Dicen de Cataluña que la máquina inventada por el presbítero Sr. Arbós para sustituir á las de vapor con grandes ventajas y economía de combustible, ha sido ensayada satisfactoriamente delante de algunas personas inteligentes que han aplaudido el invento. — Se refiere un lance chistoso ocurrido en un pueblecillo cercano á Montblanch. Estando próxima la fiesta mayor, cierto sujeto del mencionado lugar fue á Reus para procurarse algunos trajes de diablo para el ball dels diablos. Al regresar con ellos, oyó junto al camino gritos acompañados de palabras non sancas; y al enterarse del motivo, vió que los daba un trajinero de su pueblo contra un mulo cargado de pescado, que por efecto del mal camino había dado con su cuerpo en tierra. El sactor del trajinero iba en aumento, y el compás de las maldiciones zorraba á la acémila del lindo, llamando en su auxilio á todos los demonios. El recio llegado, que es hombre de muy buen humor, soltó la manta, púsose en traje de diablo y un abrir y cerrar de ojos, y al volver el trajinero á invocar á los infernos para que le sacaran del apuro, se plantó de no salto ante el blasfemo, pregiotándole con voz bronca que se le ofrecía. El trajinero echó entonces á correr dejando el mulo en poder del diablo, quien hubo de cuidar de conducirlo á su destino.

— Ha comenzado á publicarse en Barcelona un nuevo periódico satírico titulado la Charanga. Con él son cinco los cofrades de igual carácter que se publican en aquella ciudad.

— El 16 por la tarde una avenida del río en Valencia puso en dispersión á las lavanderas y gentes que se hallaban en su cauce; pero desgraciadamente, no pudieron salvarse algunos niños de la rápida corriente, que los envolvió, y de la cual fueron arrancados exánimes. No sabemos si pu-

dieron ser arrancadas á la muerte cuatro criaturas que parecían abogadas cuando las sacaron.

— La recolección va adelantando en toda España, y está al término en algunas localidades. Sus resultados se van presentando conformes á los juzgios que de ellos se habían formado previamente; buenos en la mayor parte de las provincias, y mas ó menos malos en los diversos puntos de Andalucía, que el presente año ha sido el país menos favorecido.

— En Valladolid el mercado de vendedores sigue falso al por menor, y no hay quien pregunte por trigo ni quien lo ofrezca en partidas grandes. Esta situación se prolongará hasta muy entrado el mes de setiembre, ó acaso hasta últimos de él, porque mientras tanto los labradores no se habrán podido desembarazar de las ocupaciones propias de la presente estación, oírán poco las fábricas del cañal podrán hasta entonces trabajar en grande.

— En Santander las transacciones mercantiles han sido casi nulas fuera de las que diariamente se hacen para el consumo local. Para el interior se despachan buenas partidas, especialmente de frutos coloniales, que según parece, gozan de muy buena demanda en casi todos los mercados de Castilla, facilitando de esta manera una salida activa y nivelada con las entradas regulares que hay procedentes de nuestros mercados de América. Esto hace que todos los artículos mantengan regulares precios y encuentren fácil y beneficiosa venta, contribuyendo á ello la regularidad en los arribos y la escasez que se nota en algunos artículos en el intervalo.

— El mercado ha quedado completamente paralizado, y solo se sabe de una venta hecha á 18 rs. arroba primera de marca acreditada; precio que no creemos pueda servir de norma en las presentes circunstancias, porque se ofrecen otras partidas á precios más bajos y los compradores rechazan porque esperan obtenerlas más baratas trascurridos que sean algunos días.

— Las noticias agrícolas de Portugal son muy satisfactorias, pues dicen que la cosecha del aceite no se presenta tan buena como se creía, y que los cereales sobre ser pocos son malos.

— Dos aficionados á numismática acaban de descubrir en Portugal dos monedas de gran valor histórico. La

una es de Recaredo del año 59, la otra, de oro, de Leovigildo, padre de Recaredo.

— En la tribu tunecina de los Beni-Mazen se ha presentado un falso sheriff, escitando á sus correligionarios á la guerra santa y diciéndose destinado á espulsar á los franceses del territorio argelino. Con sus predicaciones logró reunir algunos jefes de diferentes tribus tunecinas, y viéndose al frente de 1.000 ó 2.000 combatientes, presentó en son de guerra delante del Bordj, cuyo cañón se encendió inmediatamente, resuelto á rechazar el ataque, como lo consiguió, logrando dispersar á los agresores. El bey de Túnez dio órden á su hermano, el bey del campamento, que actualmente se halla en el Djerid, para que marche con las tropas que tiene á su disposición, á la tribu de los Beni-Mazen, á fin de castigarla.

— El Times inserta noticias de Calcuta hasta el 15 de julio, y de Bombai hasta el 26. La falta de lluvias ha causado gran daño á la agricultura y al estado sanitario. Continúan los disturbios en el distrito Nordeste de Bengala. Los garrones han vuelto á empezar sus excursiones y sus depredaciones. El campo del gobernador general y el del comandante en jefe se establecerán en Agra en noviembre. Las noticias de Afganistán llegan al 28 de junio. Las primeras operaciones de la campaña del emir de Cabul han tenido buen resultado. Las tropas del sultán Abmet Jan han sido derrotadas y espulsadas de Khaos-Root por los hijos del emir, que se han hecho dueños de trece fuertes inmediatos á aquel punto. El emir mismo se halla en plena retirada sobre Herat.

— Los piratas que estaban haciendo atrocidades en las costas de China, Célebes y Java, y hasta ahora habían eludido la persecución de los vapores holandeses, han sido completamente batidos por el capitán Brooks del Rainbow. Los piratas se batieron hasta el último extremo, sin dejarse cojer ni aun estando en el agua. La flotilla batida se componía de unos 600 hombres, de los cuales casi todos han perecido. A unos 160 ascienden los cautivos rescatados. Procedían estos piratas de Joló y Tawi-Tawi.

— Dícese que el gobierno inglés ha pedido oficialmente á la Francia su cooperación para el sitio de Nankín.

Esta proposición ha sido bien acogida; pero en cuanto á la época en que habrá de ponerse en planta, se están siguiendo negociaciones entre ambos gobiernos.

—En concepto de la *France*, la separación de los dos Estados de la república angloamericana es un hecho irrevocablemente consumado. El Sur puede ser vencido, pero no conquistado, y si el Norte llegase á reconstituir la Unión por la fuerza, se vería todos los días amenazado de nuevo y más formidables insurrecciones.

—El presidente de los Estados separatistas, M. Jefferson Davis, ha comunicado en una proclama que no hubiera consentido en el canje de prisioneros si hubiese tenido conocimiento de las órdenes del general Pope, que desnaturaliza la guerra autorizando el asesinato. El presidente Davis dice que si un ciudadano del Sur cogido sin armas, fuese privado de la vida con cualquier pretexto, Pope y sus oficiales, en el caso de que caigan en poder de los separatistas, no serán tratados como prisioneros de guerra, sino detenidos y ahorcados.

—La evacuación de Richmond por los separatistas se ha atribuido á que sus tropas se veían diezmadas por algunas afecciones epidémicas. Ahora ocupan la orilla sur del río James. En este han aparecido dos nuevos buques de coraza que contribuirán á la defensa de aquella línea.

—Las últimas noticias de la Plata trasmisidas por el paquete de Burdeos, no indican todavía cuál será capital de la Confederación argentina. En vista de las dos soluciones propuestas, el Senado federal ha aplazado la cuestión, y en la legislatura de 1863 el congreso decidirá qué punto será elegido como capital permanente de la pública. Durante tres años Buenos-Aires continuará sirviendo de residencia á las autoridades nacionales, y toda la provincia será federalizada con ciertas reservas que garanticen su autonomía para el caso de que recobre su propia situación si otra localidad se elige como centro federal.

—Un periódico servio, refiere un notable rasgo de abnegación de una mujer montenegrina. En un combate ocurrido en las inmediaciones de Bidiapavlovich, cayó herido mortalmente el porta-estandarte. Su hermano recoge la bandera de las bajas manos

del moribundo, y avanza sobre el enemigo; mas á los pocos pasos, cae también para no levantarse más. Inmediatamente le reemplaza su hermano menor, y el estandarte montenegrino vuelve á flotar en los aires; mas al oscurecer recibe un balazo en el pecho el heroico joven, y sucumbe como sus hermanos. La madre de estos tres valerosos jóvenes, que como otras muchas mujeres montenegrinas, sigue al ejército y aun toman parte en la lucha contra los turcos, se inclina, deposita un suave beso en la frente de su hijo menor, ya cadáver, asciende el estandarte, se levanta y sigue adelante, buscando á uno de sus nietos para entregárselle.

El ejército montenegrino que tanto está dando que hacer á los turcos, se compone de 35.000 hombres perfectamente equipados y distribuidos en cinco divisiones que mandan otros tantos jefes de reconocido valor. La artillería con que cuentan se halla casi toda distribuida en los puntos fuertes de su frontera, y solo llevan dos baterías de campaña con las fuerzas que tienen en continuo movimiento.

—Escriben de Nápoles que se han hecho recientemente en Pompeya excavaciones que han dado muy buenos resultados. Al desenterrar una casa en la villa Augusta se han encontrado en un vaso de tierra cocida 614 monedas, de ellas 53 de plata y las restantes de bronce. En la misma casa se descubrió gran cantidad de grano y 81 panes perfectamente conservados en un horno, en el que no habían penetrado las materias volcánicas bajo las que fue sepultada la villa en el primer siglo de la era vulgar. Es la primera vez que se presenta un caso semejante.

Paris 26. — Las noticias de Veracruz del primero del actual, dicen que el navío francés *Berthollet* había capturado varios buques cargados de armas. Zaragoza no había vuelto á presentarse delante de Orizaba desde el 12 de junio. Se dice que Juarez ha dirigido una carta al emperador de los franceses.

Marsella 27. — Segun cartas de Constantiopla, las conferencias sobre la Serbia no producirán ningún resultado. El gobierno se prepara á la lucha á todo trance. El embajador inglés escita á la Puerta á la guerra. El embajador de Rusia y el de Austria

han mostrado una simpatía recíproca en la conferencia.

Los armenios de Cilicia, para vengar los asesinatos, han degollado muchos musulmanes. Se han enviado tropas para castigarlos.

Ragusa 27. — Canovo, Piva, Drobajak y Schorwri, se han sublevado. Estas poblaciones han atacado á Kolasino, matando al mudir y un gran número de turcos.

El 25 se dió hacia Rijeka una sangrienta batalla, que duró diez horas; los turcos han tenido grandes pérdidas y han pasado el río Rijeka.

El 26 se adelantaron hacia Cecilia y Doberskoso.

Los montenegrinos á las órdenes de Ruiskó, siguen sus movimientos.

San Petersburgo 27. — Gotschakoff publica una circular del 18, reconociendo el reino de Italia.

Turin 27. — Garibaldi ha anunciado en una proclama que entrará muy pronto en Nápoles.

Londres 28. — Las últimas noticias de Nueva-York alcanzan al 16 del actual. Se decía que el general McClellan había empezado un movimiento de retirada. Tres mil federales que se hallaban junto al Tennessee se habían rendido. El general Besuregard con 70.000 hombres amenazaba á Butler.

El nuevo periódico la *France* dice que la flota inglesa había recibido orden ir a la bahía de Nápoles. Los comandantes de las fragatas italianas dicen para justificarse que las tripulaciones se negaron á detener el navío en que iba Garibaldi.

#### ESTAMON 4 DE SETIEMBRE.

##### ELEMÉRIDES.

1324.

El rey don Sancho de Mallorca muere en Formiguera, lugar de la Cerdanya ahora francesa, á donde se había retirado á veranejar, después de haber regresado de acompañar y servir á su primo el príncipe don Alfonso de Aragón en su expedición para la conquista de Cerdanya. Era nieto de don Jaime el Conquistador; y como murió sin hijos, dejó sus estados á su sobrino Jaime, joven de doce años, que entró á gobernarlos bajo la tutela de su tío don Felipe, á la sazón tesorero de la iglesia de san Martín de Tours.

1356.

El rey don Pedro IV de Aragón declara la guerra al de Castilla.

1796.

Consigna Napoleón Bonaparte una brillante victoria en Roveredo.

## BOLETIN RELIGIOSO.

## SANTO DE HOY.

Santa Rosalia y Santa Rosa de Viterbo, vírgenes.

## CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

## SANTO DE MAÑANA.

San Lorenzo Justiniano obispo y Santa Catalina de Racouicció virgen.

## AFOECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 30 ms.—Pónese á las 6 h. y 27 ms.

LUNA.—Sale á las 3 h. 56 ms. de la T.—Se pone á las 1 h. y 1 ms. de la M.

## ORDEN DE LA PLAZA

del 3 de setiembre de 1862.

Se reconocerá por Comisario de Guerra de esta Plaza al de 1.<sup>a</sup> clase D. Félix Pasa-perra destinado á las Inspecciones de provisiones y utensilios, repuestos de víveres de la fortaleza de Isabel II y la intervención del material de fortificación, cuartellos y demás edificios militares, de cuyos servicios que estaban á cargo del Mayor D. Diego Longuet, queda encargado desde hoy.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 4.

Gefe de dia: D. Nicolás Vaamonde y Fullós, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.<sup>o</sup> 12.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor, interino.—José Ansaldi.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## ENTRADAS.

De Swansea en 19 días bergantín inglés Prothesa, de 174 t., cap. Mr. J. Berry Steer, con 9 trip. y carbon mineral.

## BUQUES DESPACHADOS.

Para Barcelona bergantín esp. Dos hermanos, de 203 t., cap. D. Fernando Torres, con 12 trip. 2 pas. y algodón.

Para Palma polaca esp.<sup>a</sup> Atenas, de 295 t., cap. D. Miguel Mascaró, con 21 trip. y azúcar.

## AVISOS OFICIALES.

## Administracion de Correos de Mahon.

Hoy jueves se despachará correo para Mallorca y el Continente por vía de Ciudadela y Alcudia, admitiéndose correspondencia en esta Administración hasta la una y media de la tarde, y en el buzon de la Arravaleta hasta la una de la misma.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente se saca á pública subasta por vía de venta y

enagenación perpetua una casa sita en el Arrabal de Villa Carlos calle de la Iglesia n.<sup>o</sup> 6 propia de los menores Ramon y Manuel Preto y Fuxá y de su hermano Francisco Preto y Fuxá mayor de edad, la cual linda con casa de Catalina Ginard á la derecha con otra de Maria Palliser á la izquierda y al dorso con solares de Juan Pons y Luis Roca, huerto de la casa de Maria Palliser y con la calle de San Pedro. — Dicha finca se compone de piso bajo, desván y huerto con pozo, teniendo el expresado huerto una de sus paredes en la linea de la calle de San Pedro.

Se verificará la venta á favor del mas ventajoso postor, siendo la postura competente en el zaguán de este juzgado el dia 10 de setiembre próximo y hora de las once de su mañana, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada. Dado en Mahon á 29 de agosto de mil ochocientos sesenta y dos.—Facundo Cortadellas.—Por su mandado.—Francisco Martorell Esn.<sup>o</sup>

## LOTERIA NACIONAL MODERNA.

## Administracion principal de Menorca.

Lista de los números premiados en el sorteo celebrado en Madrid el dia 28 de Agosto último, correspondientes á los billetes despachados en esta Administración.

## Números. Ps. fs.

6453 200

14435 200

El siguiente sorteo se ha de verificar el dia 10 del actual, siendo el número de billetes que á el corresponden el de 30,000, á 200 rs. vn. divididos en décimos á 20 rs. cada uno. Los cinco premios mayores serán: el primero de 70,000 ps. fs., el segundo de 30,000, el tercero de 15,000, el cuarto de 7,000 y el quinto de 3,000.—Mahon 3 de Setiembre de 1862.—Domingo Orfila.

## ANUNCIOS.

## EN VENTA.

Lo está la casa número 3 de la calle Cos de Gracia, propia de los herederos de doña Juana Goñalons y Vanrell.

Dará razon D. Nicolás Fábregues, plaza del Príncipe número 9.

Está para vender el almacén número 30 situado en bajamar cerca

de la consigna.

Informarán en el mismo almacén

En el almacén de D. Antonio Se-gui, rampas de la marina, se vende vino de Jerez de superior calidad.

Los que tengan almohadas, colchas y colchones de algodón, y lo quieran vender, pasarán las muestras á la calle del Castillo n.<sup>o</sup> 198, casa Janot, y con dichas muestras se tratará del precio.

## LA COMODIDAD.

## EMPRESA DE CASAS AMUEBLADAS PARA ALQUILAR.

Desde 30 á 200 rs. diarios en los puntos mas céntricos de la Corte y con todo lo necesario para satisfacer las comodidades y hasta los caprichos de las personas que las ocupen.

Para las familias que pasan algunas temporadas en Madrid, es mucho mas cómodo y económico este sistema de vivir solo con su familia, que el hacer gastos para establecerse ó sujetarse á todas las incomodidades que llevan consigo las casas de huéspedes y las fondas.

La Empresa se encarga de proporcionar criados, lavanderas, planchadoras, carruajes y cuantas noticias puedan necesitar las personas que la favorezcan con sus arriendos.

DIRECCION.—Madrid calle Mayor n.<sup>o</sup> 10 y Travesía del Arenal n.<sup>o</sup> 1, entresuelo Sres. Sola y Compañía.

A la brevedad posible llegará á este puerto procedente del de Ciudadela el pailebot español Gallo de oro, su cap. D. Miguel Hernandez al objeto de salir para Argel.

Admite cargo y pasajeros, y para su ajuste pasarán á su posada calle de los Frailes n.<sup>o</sup> 14.

## Para PALMA.

Saldrá á la mayor brevedad el laud español Providencia, su patron Jaime Pons.

Admite cargo y pasajeros, y lo despacha el mismo patron.

Por todo lo que va sin trámite J. Hospitaler.

## Director y editor responsable,

José HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,

calle Nueva, n.º 21.